

Fecha: 12-06-2025

Medio: El Insular

Supl.: El Insular

Tipo: Noticia general

Título: Con amplia convocatoria se realizó Cuenta Pública gestión 2024 del Servicio Salud Chiloé

Pág. : 12

Cm2: 599,0

VPE: \$ 377.938

Tiraje:

2.500

Lectoría:

7.500

Favorabilidad:

 No Definida

# Con amplia convocatoria se realizó Cuenta Pública gestión 2024 del Servicio Salud Chiloé

**En la provincia se invirtieron en el 2024 más de \$249 mil millones de pesos en obras de infraestructura, que permitirán renovar los cinco hospitales de la red asistencial, equipos, equipamientos, además, de los recursos que se transfieren a la atención primaria, para mejorar la calidad de atención de salud de todos los que viven en este territorio.**



nte una gran convocatoria, en Castro, el Servicio de Salud Chiloé junto al hospital Comunitario de Quellón y el hospital de Quellón, rindieron cuenta pública de las gestiones realizadas en el periodo 2024.

Durante su exposición la directora del Servicio de Salud Chiloé, Marcela Cárcamo dio cuenta de los avances, desafíos y resultados del trabajo realizado durante el año 2024 por el Servicio de Salud Chiloé y destacó el progreso registrado durante el periodo, recalando principalmente la inversión pública en infraestructura hospitalaria.

La directiva destacó la inversión millonaria en salud. "Son más 248 mil millones de pesos, invertidos en diferentes áreas, ahí se encuentran sumados, los recursos de los 5 hospitales, más la inversión pública en equipos, equipamientos e infraestructura y además todos los recursos que se transfieren a la inversión primaria que fueron más de 60 mil millones de pesos".

Además, la directora del Servicio de Salud Chiloé aseveró:

**"Estamos contentos porque todo el plan de inversiones ha avanzado procurando aperturar los tres hospitales, de Ancud, Quellón y de Quellón y continuar con el hospital de Castro, ese proyecto ya está terminado, ya lo enviamos al nivel central y el hospital de Quinchao que se encuentra en su diseño de arquitectura y que debería pasar a ejecución de obras, con eso la provincia de Chiloé tendría sus 5 hospitales nuevos en mucho mejores condiciones para resolver sus listas de espera de consultas, odontológicas y las cirugías que se debe resolver".** A su vez añadió la importancia del plan de formación de especialistas: "Existe un plan de formación de especialistas el año 2023 y 2024, sumando alrededor de 50 especialistas que se están formando para volver a la provincia de Chiloé a atender a los pacientes y así cerrar estas brechas de especialidad".

Cumpliendo con los lineamientos del Ministerio de Salud y acercando la salud a la comunidad, se abordó en el 2024 los distintos requerimientos de la población insular, ejecutando importantes proyectos de inversión para la conservación de infraestructura

de los recintos de atención, la materialización de iniciativas emblemáticas, como son los hospitales de Quellón, Ancud y Quellón; el avance en las gestiones para dar paso firme a la materialización de los recintos hospitalarios de Castro y Achao, además de dar cumplimiento a una mejor cobertura de atención oncológica, con la implementación del Servicio de Referencia Oncológico en la provincia, el fortalecimiento de la atención primaria a través de mejoras en infraestructura y la adquisición y reposición de equipos y equipamiento médico, son parte de las principales iniciativas de inversión que marcaron este período y que contaron tanto con financiamiento sectorial como regional.

Reforzando la red asistencial con la incorporación de nuevas especialidades médicas, el desarrollo de diversas estrategias y operativos médicos para la resolutividad de los tiempos de espera, el fortalecimiento de la red de atención primaria, las atenciones de salud mental, apoyo integral al desarrollo Infanto-Adolescente, el acompañamiento al proceso de universalización de APS, la implementación de la Ley TEA, entre otras tantas acciones enfocadas en brindar atenciones oportunas, dejando una red completamente operativa para atender las necesidades de salud de la comunidad Chilotá.

## ATENCION PRIMARIA DE SALUD

En Atención Primaria de Salud se destaca en el 2024, la consolidación del Modelo de Atención Integral en Salud y de la Estrategia de Cuidado Integral Centrado en las Personas, reafirmando el compromiso de la red asistencial de desarrollar un enfoque de salud más humano, participativo y territorial.

Se integraron a la estrategia ECICEP los CESFAM de Quemchi, Quillahue y Manuel Ferreira.

En paralelo, se mantuvo la estrategia de consultorías por Médico de Familia en el CESFAM Pudeto Bajo, valorada positivamente por los equipos locales y con resultados concretos en el cumplimiento de las actividades programadas. Esta estrategia seguirá vigente en 2025.

En cuanto a formación y fortalecimiento de capacidades, se realizaron capacitaciones provinciales sobre herramientas básicas en ECICEP, activos comunitarios y trabajo intersectorial, dirigidas a equipos de salud de toda la red. Un hito significativo fue el proceso participativo liderado por médicos de familia y referentes de salud rural, que juntos a representantes de todas las comunas de la provincia trabajaron en la formulación de una nueva cartilla y encuesta familiar.

Respecto a la infraestructura de APS, en el 2024 se trabajó en la reposición de la Posta de Salud de Chaulinec, con una inversión de M\$870.000, el nuevo Cesfam de Caracoles, Ancud, con la ejecución de los estudios de diseño con una inversión

continúa en pág. 13...

Fecha: 12-06-2025

Medio: El Insular

Supl.: El Insular

Tipo: Noticia general

Título: Con amplia convocatoria se realizó Cuenta Pública gestión 2024 del Servicio Salud Chiloé

Pág.: 13

Cm2: 717,4

VPE: \$ 452.670

Tiraje:

2.500

Lectoría:

7.500

Favorabilidad:

No Definida

...viene de pág. 13



de M\$128.759, la reposición del Cesfam de Curaco de Vélez con una inversión de M\$185.568 para los estudios de diseño, la normalización del Cesfam de Puqueldón destinado al proceso de actualización de diseño con una inversión de M\$98.644, y el proyecto del Centro de Salud Mental Comunitario de Quellón.

Además se ejecutaron diferentes iniciativas de inversión para la conservación de varios recintos de atención primaria de la provincia y hospitalaria, para mejorar las condiciones de infraestructura e instalaciones existentes tales como: Hospital de Castro, Hospital comunitario de Achao, Cesfam de Curaco de Vélez, Cesfam de Chonchi, Posta de Salud de Chanquín, Cesfam Quillahue, Cecosf de Gamboa, Kintunien, Llau-Llao y Rilán y las postas de salud rural de Pis Pid y Puyán, además de las postas de salud de Puchaurán, Butalcura.

Para dar respuesta a la demanda creciente de atención médica, se trabajó en los tiempos de espera priorizando las necesidades, reactivando también la normalización de los cinco recintos hospitalarios, además de la de los establecimientos de atención primaria y Red de Urgencia.

Para lograrlo, se realizaron alianzas estratégicas con distintos hospitales públicos y red privada, sumado a los aportes del Gobierno Regional de Los Lagos para avanzar en la reducción de los tiempos de espera y la adquisición de equipos y equipamiento. En ese sentido, el 2024, se desarrollaron cuatro destacadas iniciativas enfocadas en fortalecer la resolutividad en la provincia, gracias al convenio entre el Servicio de Salud Chiloé y el Gobierno Regional de Los Lagos, que aportó M\$2.791.212, para avanzar en la reducción de los tiempos de espera y la adquisición de equipos y equipamiento.

De esta forma, el Servicio de Salud Chiloé contó durante el 2024 con un presupuesto de ingresos y gastos que alcanzó un total de M\$249.642.126.000, los que fueron informados a las autoridades, funcionarios, gremios y comunidad presente en la ceremonia.

Presente en la actividad Bárbara del Pino, directora del servicio de Salud del Reloncaví, junto con felicitar a la directora por su gestión el 2024 y a su equipo aseveró: "Es asombroso el avance que han tenido en todas las materias, en programas, financiamiento, estrategias con Gobierno Regional, pero sobre todo su cartera de inversiones no es fácil llegar a tener una cartera como esta

por eso felicitamos el tremendo trabajo que ha desarrollado durante estos años se nota que hay un impulso decidido con una estrategia clara, nos alegramos todos trabajamos como macrored por eso es la señal de acompañarla hoy, porque estamos trabajando juntos".

Se realizaron más de 40 estrategias y operativos para la disminución de listas de espera, beneficiando a más de 3 mil pacientes, lo que implicó la gestión y coordinación con diversas fundaciones e instituciones a nivel nacional.

Con el objetivo de dar respuesta a la población en materia de esterilización, se impulsó el programa de esterilización quirúrgica a usuarias de la red, que benefició a usuarias beneficiarias de FONASA que buscan un método anticonceptivo definitivo y que esperan desde el año 2018, dando cumplimiento a sus derechos sexuales y reproductivos suscritos en los tratados internacionales y ratificados por Chile en esta materia. Con una inversión que alcanza los \$80.000.000, esta iniciativa permitirá realizar 100 esterilizaciones quirúrgicas a usuarias en lista de espera.

Se destinaron \$529.000.000 para la disminución de lista de espera de Consulta de Nueva Especialidad y lista de espera no GES, focalizadas en antigüedad, además de la disminución de lista de espera GES en intervenciones quirúrgicas retrasadas de Urología y Digestiva. Realizando más de 1.100 prestaciones en total.

#### PIMERA SERVICIO DE REFERENCIA ONCOLOGICO

Asimismo, durante el 2024, se trabajó y desarrolló se desarrolló la implementación del primer Servicio de Referencia Oncológico de Chiloé, una iniciativa histórica orientada a acercar la atención médica especializada a los pacientes con cáncer de la provincia, además de iniciarse la estrategia de ortodoncia para la resolución de 200 tratamientos de ortodoncia en 2 años.

En ese sentido, para aumentar la resolución en procedimientos de Dermatología, a través la estrategia de pabellón de cirugía menor, se realizaron 139 procedimientos de Dermatología, de los cuales se gestionaron 150 biopsias.

En total, durante este periodo, se registraron un 16% más de intervenciones quirúrgicas y un 5% más de consultas de especialidad en la red, en comparación al periodo anterior.

Avanzando en la eficiencia hospitalaria y fortaleciendo la gestión clínica de la red, según los datos estadísticos del año 2024, se realizaron un total de 207.257 consultas médicas de urgencia, tanto en la atención primaria como en la red hospitalaria. Asimismo, se llevaron a cabo 229.702 consultas médicas generales en establecimientos de atención primaria y hospitales comunitarios, además de 108.611 consultas de especialidad en los hospitales de la red.

En el ámbito odontológico, se realizaron 46.229 consultas de especialidad, mientras que en la atención primaria y hospitales comunitarios se registró un total de 129.305 atenciones odontológicas.

Durante el año pasado, la red asistencial de la provincia atendió un total de 1.340 partos, de los cuales 653 correspondieron a cesáreas, siendo 415 de carácter urgente y 238 electivas. Finalmente, el número total de egresos hospitalarios en 2024 ascendió a 12.565.

Respecto a las Garantías Explicitas en Salud, la red del Servicio de Salud Chiloé alcanzó durante el 2024, un 97,6% de cumplimiento, lo que significó un aumento de 1,2% en comparación al 2023, donde se alcanzó un 96,4% de cumplimiento.

Gracias a las gestiones realizadas tanto en la red local como en la macro red, durante este periodo, se gestionó y coordinó integralmente un total de 515 atenciones clínicas, diagnósticas y quirúrgicas, dando respuesta oportuna y eficaz a necesidades de alta complejidad en distintos niveles asistenciales. Entre estas, se incluyen 102 consultas médicas de especialidad y subespecialidad, 67 procedimientos imagenológicos de mediana y alta complejidad, y 48 cirugías en áreas como traumatología, cirugía digestiva, oftalmología, neurocirugía y cirugía vascular; 16 cirugías complejas de corrección ósea (Osteotomías)

realizadas por subespecialistas en rodilla y Trasplante de corneas realizado por Oftalmólogos subespecialistas en corneas, cirugías digestivas a cargo de profesional especializado en pared abdominal, 200 + atenciones oftalmológicas en coordinación con el Hospital Sótero del Río, relacionadas con patología corneal. Se identificaron:

6 candidatos a trasplante de córnea (2 de ellos de urgencia nacional). Todos resueltos, 100 atenciones cardiológicas especializadas a pacientes portadores de patología coronaria, 22 procedimientos diagnósticos prioritarios tipo PAAF guiadas por ecotomografía, 50 procedimientos hemodinámicos, incluyendo angiografías coronarias realizadas en pabellón de hemodinamia mediante punción arterial percutánea.

La Unidad de Casos Complejos y Macrored del Servicio de Salud Chiloé ha demostrado durante el año 2024 un rol articulador, resolutivo y humanizado, transformándose en un eslabón clave en la atención a pacientes con condiciones complejas. Su gestión ha impactado directamente en la reducción de brechas asistenciales, la mejora en la oportunidad diagnóstica y terapéutica, y el fortalecimiento del trabajo en red, posicionando al usuario en el centro de cada decisión clínica y administrativa.

Se iniciaron las obras de remodelación y habilitación de camas de Salud Mental Infantil-Juvenil en el Hospital Ancud, cuya inversión alcanzó M\$169.000. La iniciativa forma parte del plan de Gobierno de reforzar la atención de salud mental en la provincia.

Se destinaron un total de M\$218.466 para mejorar la infraestructura y equipamiento crítico del servicio de urgencia del hospital de Castro, donde se habilitó una sala de observación. Además se llevó a cabo la adquisición y reposición de equipos críticos del recinto hospitalario por un monto de M\$218.466.

Con una inversión de M\$472.485, el Ministerio de Salud a través del Servicio de Salud Chiloé adquirió los vehículos, reafirmando así el compromiso por mejorar y acercar la salud a los habitantes de Chiloé, no sólo en infraestructura, equipos, equipamiento y recurso humano, sino que además con la adquisición de modernos móviles 4x4.

La directiva, destacó en esta oportunidad tantas otras iniciativas que según indicó busca seguir avanzando con fuerza y responsabilidad este 2025, con desafíos claros y el compromiso de toda una red humana, agradeciendo el compromiso, entrega y dedicación de cada uno de los funcionarios y funcionarias que conforman la red de salud de Chiloé, enfocados en fortalecer el sistema sanitario del Archipiélago de Chiloé.

## AVISO DE ROBO

### Aviso de Robo de Tarjeta de Identificación Penitenciaria (TIP)

Se informa a la comunidad sobre el robo de la Tarjeta de Identificación Penitenciaria (TIP) perteneciente al Sargento Segundo Carlos Andrés Vivanco Riquelme, RUT 15.937.724-5.

El incidente ocurrió el día 1 de junio de 2025 a bordo de la embarcación de Naviera Austral.

Se ruega a quien encuentre dicha identificación, favor de contactar a las autoridades correspondientes o entregarla en la unidad penitenciaria más cercana.